

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano, núm. 22.  
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plasencia del Corriño, núm. 28

NÚMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

En Salamanca, un mes... 1,25 pes.  
Fuera de fíem, un trimestre... 4,50 -

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Miércoles 21 de Abril de 1897

Año XIII—Núm. 3499

## TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico a todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.  
Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del Dr. MORA: Almacén de Dro- gas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corri- llo, 22, Salamanca. 100-1-47

## RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

Ayudante del Dr. Highlands.—Precios médicos—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

**POR** la testamentaria de Vicente Hernández, se vende una casa situada en esta ciudad Portales de la Ce- bada número 20, bajada de San Julián. 30-7

## Apuntes para la Carrera de Derecho

Se suministran los de todas las asig- naturas en que no hay texto.

Hay colecciones de Derecho Penal perfectamente ajustadas al programa oficial.

Dirigirse a don Germán Mosqueira, Cáliz, 4, Salamanca. 17

## SE VENDE una buena casa

con corrales es- paciosos, paneras, comederos, pozo y bo- nitas habitaciones en el Paseo de la Glo- rieta, número 12. Darán razón, comercio de paños de Senén Martín, Plaza Mayor, número 13. 30-17

## Clínica especial de enfermedades de los ojos

### D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once a una; tar- de, de tres a cinco.—Espoz y Mina, 8.

## SE VENDE la casa núm. 23

de la Ronda del Corpus, con salida al Paseo de las Carme- litas. El Director de este diario informará sobre las condiciones. 14

## CONSULTA MEDICA

del doctor Arturo Núñez García

Meléndez 18, principal

Tratamientos especiales para la curación de las enfermedades de la vejiga y riñón.

Nuevos métodos atmósfericos para la curación de la tisis pulmonar, el asma, los catarros y laringitis y la coqueluche (tos ferina).

Nuevos métodos electroterápicos para la curación de la parálisis, ataques, neu- soitemia y demás enfermedades nerviosas.

Consulta diaria de once a una.

## HIERRO BELLIDO

Dos mil quinientos enfermos curados en esta ciudad y su provincia con tan precioso medicamento, de: Clorosis, Ane- mia (por antigua que sea), Leucorrea, Flujo blanco, Escrófula, Linfatismo y debilidad orgánica, acreditan su supe- rioridad sobre todos los usados en Medi- cina. De venta en las principales farma- cias de esta población. Depósito central, casa de su autor, Meléndez 11 y 13. 30-a-18

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## ESTUDIOS SOCIALES

### El Fantoche

La vanidad puesta al servicio de un cerebro vacío, elaboró el *fantoche*, el hombre todo apariencias, todo fachada y todo teatro; que sólo se preocupa de parecer, descuidando por entero la realidad.

El *fantoche* se propone las más de las veces la imitación servil de algún tipo de aristócrata ó potentado, copiando hasta sus menores defectos.

No busquéis en el *fantoche* nunca el deseo de ser útil ni a sí mismo ni a la sociedad en que vive: su único afán es fantasear riqueza, elegancia, títulos, honores, grandezas. Arrastra- do por esa manía, el *fantoche* despil- farrará su fortuna y comprometerá su porvenir y el de su familia.

Sin personalidad y sin ideas, vi- ve siempre la vida de la imitación. El nada piensa ni nada opina acerca de nada: hace sólo lo que ve hacer a otros; que juzga eminentes en el arte de fantasear. No tiene creencias, y como no las tiene, secunda lo mismo un acto de misticismo que uno de im- piedad. Con igual interés va a un baile como a una función religiosa. El asunto es acudir adonde acude mu- cho público para lucir en todos los lu- gares lo que estima avasallador y bri- llante: su persona y su vanidad.

El *fantoche* no ve nunca la reali- dad, porque si la viera dejaría de ser *fantoche*.

Le parece escuchar en todas par- tes, al presentarse, el ruido de las ad- miraciones y de los aplausos, toman- do las palabras de rechifla y las son- risas de burla por elogios y plácemes. *Todo lo convierte en sustancia*, como vulgarmente se dice, este chocante ti- po social.

Su existencia se disipa en las ca- lles, en los paseos, en los teatros, en todos los sitios donde las apariencias se desbordan y donde se vive vida teatral y fastuosa. Huye de todo tra- bajo; en su alma no hay otro afán que el de lucir algún pingajo de co- lor, alguna novedad ó llamativo que deslumbré al vulgo, algo que atraiga las miradas de la multitud.

¿Qué ideas tiene el *fantoche* de la vida y de la misión del hombre sobre la tierra? Ninguna. El no medita en nada; queda siempre en la cascarilla de las cosas; su instrucción es una co- lección de palabras y de dichos cogi- dos al vuelo entre la gente baldía que le eutretiene un momento, y que ad- mira de paso el lindo color de sus cor- batas ó el capricho de sus alfileres.

Juzgando que la exterioridad es todo, que la consideración social brota

de la mentira, que el juicio público es la opinión de los insensatos y de los miopes, el *fantoche* desprecia toda seriedad, escapa de todo recogimiento y de toda meditación, y cree que es tiempo perdido el que no pasa en la butaca del casino ó en el palco del espectáculo.

Quiere engañar a la sociedad, y se engaña a sí mismo. Quiere escapar a la fatiga del trabajo diario, a la labor diaria del pensar, y llega a la vejez desarmado y sin fuerzas.

La vejez para el *fantoche* es peor que el sepulcro, porque la vejez le re- presenta la inmovilidad, y en su ima- ginación bullen aún las puerilidades y las ambiciones, el bullicio de las impresiones y de los deleites de su in- fecunda existencia

No sirve que se desprendan de la cabeza del *fantoche* los cabellos y de su boca los dientes y de sus miem- bros la flexibilidad y el vigor: aún juzga que su distinción, sus trajes, sus maneras, sus palabras ó su modo de saludar, van a cautivar a las jóve- nes más lindas y van a proporcionarle conquistas y emociones inacaba- bles.

Nuestro héroe ha realizado el mi- lagro de prolongar la niñez hasta el sepulcro; por eso dije al empezar que este tipo social es la incubación de la vanidad dentro de un cerebro total- mente vacío.

Si llenáseis con alguna idea la cabeza del *fantoche*, ya no lo sería; si diérais a su alma algún ideal, ro- daría de ella la vanidad que le agita, como hoja seca sacudida por el viento.

Vería entonces con su alma res- plandores eternos; se sentaría en la árida vertiente de la vejez tranquila, con luz siempre en sus pupilas, en- golfado, no en esa sucesión constan- te de impresiones baladías y de apa- riencias cómicas, sino en los abismos del pensamiento y en los misterios consoladores de la vida.

¿Qué es, en suma, el *fantoche*?

Un despreciador constante de lo útil, de lo verdadero y de lo bueno, que al sufrir el soplo caldeado de los dolores terrenales, dejó escapar de sus torpes manos el glóbulo fundido y puro de oro, para coger la porosa y denegrida escoria, ofuscado por sus irisaciones y cambiantes, que la equi- vocaron a su corta vista con la piedra preciosa ó la nacarada perla.

El *fantoche* es el tipo que dibujó el común sentir de las gentes en aquel dicho:

«Cree que es oro todo lo que re- luce.»

A. GARCIA MACEIRA.

## CARTA DE MADRID

Abril 20.

Lo del día

Razones tiene de sobra el jefe del go- bierno: para estar tan preocupado como le presentan algunos periódicos ante las tras-

centadales resoluciones, cuyo estudio lo imponen las circunstancias con bastante apremio.

Cualquiera que sea el giro que lleve la campaña de Cuba, ya se consiga la total sumisión de los rebeldes por virtud de esas oficiosas negociaciones que se atribuyen al gobierno de los Estados Unidos, ó ya se li- mite la pacificación más ó menos efectiva a las provincias del Centro y Occidente de la isla, el caso es que de todos modos ha de subsistir para la Metrópoli, con la ma- yor parte de sus consecuencias actuales, el problema cubano en sus aspectos económi- co y militar; porque se impone inevitable- mente, aun lograda la paz, la ocupación militar de la gran Antilla, sinó permanen- te, a lo menos para muchos años, si se quiere que no retoñe la rebeldía separatista; y por consiguiente para España conti- nuará algo más atenuado, pero aun así es considerable, el gasto de hombres y di- nero.

Y puede afirmarse algo parecido respec- to de Filipinas.

Esta es, pues, la gran cuestión a estu- diar por el gobierno; los planes trascenden- tales en que hay que pensar para después de pacificadas ambas colonias.

A.

## Alcance de noticias

Hoy se ha recibido el siguiente telegra- ma oficial:

«Habana (sin fecha).—Fuerzas Nava- rra y guerrillas batieron el 17 en montes Viajacas (Matanzas), restos partidas Regino Alfonso, Cervantes, Sotolongo y Socorro; tomaron campamento, hicieron dos muer- tos y un prisionero, cogieron nueve tere- rolas; perseguidos rebeldes y batidos nue- vamente en Simi, causándoles tres muer- tos, dos titulados capitanes, herido de dos balazos el cabecilla Socorro; la columna dos heridos.

Provisional de Baleares, en reconoci- mientos en San Andrés, Marcos Bravo y Sabana, hizo tres muertos.

Batallones Gerona y Vergara y escua- drón Iberia, en los días 11 al 17, recono- cieron Oleaga, Sierra Animas (Pinar), en Rubí, haciendo 23 muertos; la columna tuvo un muerto y cinco heridos.

Batallón Aragón, el 16, sorprendió cam- pamento en Limonar, hizo cinco prisione- ros del resto partida Zárraga y cogió tres armamentos; la columna tuvo un herido.

Batallón Castilla en reconocimiento Rangel Brujo, hizo un muerto.

Fuerza local Los Palacios, batió grupo en Granadella é hizo un muerto; la colum- na un herido.

Batallón San Quintín núm. 47, recono- ciendo el 16 en monte Sabado, hizo cuatro muertos y un prisionero; la columna tuvo tres heridos.

Fuerzas Valencia, en Campanario, hi- cieron siete muertos; nosotros tuvimos un muerto y dos heridos.

Presentados 19.—*Ahumada.*»

La junta central de la república cuba- na ha dirigido una circular a todos los pe- riódicos adictos a la causa separatista, para que por cualquier medio que sea tachen a los generales, jefes, oficiales y soldados del ejército español, de profesar una crueldad inaudita peleando contra los cubanos.

Por el ministerio de Marina se dictará en breve una Real orden concediendo el ingreso como aprendices de maquinistas en el departamento de Cádiz, a dos individuos que fueron aprobados sin plaza.

Ha sido destinado al apostadero de la Habana el alférez de navío, don Manuel Martínez, en relevo del de igual clase, don Enrique Mata.

En breve se dispondrá que sea de seis años el tiempo máximo de embarque en la fragata «Asturias», escuela naval flotante en el Ferrol.

También en breve se dispondrá que el teniente de navío, señor Sánchez Llanos, que estaba destinado de dotación al acorazado «Cristobal Colón», continúe prestando sus servicios en el departamento del Ferrol.

Hoy ha sido presentada al ministro de Marina una solicitud de la viuda del comandante del «Relámpago», que se fué á pique en el Cauto, señor Martínez, pidiendo participación de los fondos constituidos para socorro de huérfanos.

Por el ministro de Marina se dictará en breve una Real orden de carácter general y que será trasladada á los comandantes generales de los apostaderos y capitanes generales de los departamentos, haciendo extensiva á marina, la Real orden de 7 de Enero, sobre abono de sueldos del empleo superior inmediato á jefes y oficiales que se hallan en posición del grado de dicho empleo.

Se ha concedido el retiro definitivo del servicio al teniente de navío y comandante de infantería de marina, don Luís del Campo Morfot, que prestaba servicio en el Ferrol.

Esta tarde han visitado al ministro de Marina en su despacho oficial, los señores masqueses de Berijá, Claramonte y Villasegura.

En el negociado de la prensa del ministerio de Marina se han facilitado hoy las siguientes noticias:

El ministro de Marina ha recibido un telegrama oficial del comandante general del apostadero de la Habana, participando que el cañonero «Sandoval», operando en combinación con el ejército en las costas de Cuba, ha verificado un desembarco en Niguero, donde encontró y batió á los insurrectos, causándoles 5 bajas y destruyéndoles una prefectura, viviendas, salinas, cosechas y ganado.

Al entrar anoche en el puerto de Vigo el pallebot «Pepe», de la inscripción marítima del Ferrol, embarrancó en el bajo Serapio, ocasionándose algunas averías de consideración.

Se trabaja para alijar el buque del cargamento que conduce.

El general Cámara en su nombre y en el de todo el personal de la comisión de marina en Londres, ha felicitado al general Beránger por la ampliación de las plantillas de los cuerpos general é infantería de marina.

El señor Cánovas ha manifestado esta tarde á los periodistas que en el primer Consejo que se celebre, probablemente el sábado, se acordará la fecha de apertura de las Cortes y se aprobará el decreto de convocatoria.

Se calcula que las Cortes reanudarán sus tareas del 20 al 25 de Mayo.

Telegrafian desde Singapore que el general Polavieja vá reponiéndose visiblemente de su afección y que durante la travesía ha dormido sin necesidad de los medicamentos que antes usaba. Aunque poco, todavía se queja del hígado.

**Guerra de Oriente**

Las batallas de Necero, Reveni, Gritzovali y Melouva han sido reñidísimas, batiéndose en ellas 50.000 griegos. En la de Milonvna tuvieron los griegos mil muertos y los turcos 200. Considerables fuerzas turcas amenazan á Larissa. Los griegos defienden denodadamente las posiciones de Reveni. Catorce mil griegos avanzan á las llanuras de Damasi. Las partidas griegas del Epiro amenazan plazas importantes. Ha sido enviada á la frontera la gendarmería griega. Ha sido puesto á flote el vapor griego «Macedonia», que echaron á pique las baterías turcas de Preveza.

Se dice que el asunto de la explotación del tabaco cubano ha motivado telegramas de bastante acritud entre el gobierno y el general Weyler. Se añade que el gobierno insiste en su propósito de dividir los mandos de la gran Antilla, encargando á Weyler exclusivamente de las operaciones militares. Suenan para el gobierno general los nombres de Marin, Macías y Abumada.

Seiscientos obreros de Lucena (Córdoba) han hecho una manifestación pidiendo trabajo.

El señor Cos-Gayón ha puesto á la firma de S. M. el decreto de agregación de los pueblos del Llano á Barcelona, que consta de seis artículos, en que se dispone lo que anunciaba la prensa.

Hoy ha comenzado la vista del proceso de los anarquistas de Barcelona.

AGENCIA ALMODOBAR.

**NOTAS Y NOTITAS**

¿Conque en una callejuela, cerca de la Alamedilla, por cuenta del municipio se ha puesto una *lamparita*?  
 ¿Y un concejal lo ha ordenado, por ser *custión* de familia?  
 ¿Y de esto dicen ustedes que «la cosa es fuertecita»?  
 Yo también llamo á eso *cosas*, pero cosas... ya muy vistas. Pues sabido es que así todos, ó casi todos, hoy día, entienden en nuestra España las municipalerías.  
 Para muchos, los concejos son *pláticas de familia*.

\*\*

Señores cajistas, ¡por Dios soberano!  
 Ya sé que son todos muy buenos muchachos; que saben su oficio, que son... hasta guapos.  
 Mas ¡ay! yo quisiera, si es fácil lograrlo, que fuesen del todo *correctos*, de paso.  
 ¡Cómo me pusieron, horror, mi *Diálogo*! De sobra conozco que es malo, muy malo, y tal vez por eso me lo *ejecutaron*. Allí hubo de todo.  
 ¡Hasta un verso largo!  
 Señores cajistas del buen ADELANTO, precisos factores del progreso humano (y allá vá ese golpe ¡olé! de incensario), que tengan, les ruego, por Dios y los santos, con mis aleluyas más tino y cuidado.  
 ¡Para hacerlas malas yo solo me basto!  
 Ya saben que es siempre suyo

RAMON BARCO.

**Crónica local y provincial**

Por el señor juez de instrucción de Salas de los Infantes, se cita, llama y emplaza al joven Valentín López Nieto, de 16 años de edad y natural de Milano, para que en el término de 10 días comparezca ante aquel juzgado á prestar declaración en la causa que contra él mismo se sigue por hurto.

El domingo próximo dará la última función la compañía que dirige don Luís Agustini.

Con objeto de asistir á las sesiones del Congreso criminalista internacional que actualmente se celebra en Lisboa, ha salido para la capital del vecino reino nuestro querido amigo el sabio catedrático, señor Dorado Montero.

Ha quedado sin efecto la variación anunciada en el horario de los trenes mix-

tos de la línea S. F. P., los cuales circularán, por consiguiente, con arreglo al horario antiguo.

Hoy celebrará sesión subsidiaria el ayuntamiento de esta capital, por no haberse reunido número suficiente el lunes para celebrar la ordinaria.

**Café-Restaurant**

DEL

**SUIZO**

**PLATOS DEL DIA**

- Huevos al pueblo.
- Ragú á la francesa.
- Ternera á la jardinera.
- Solomillo con aricós.
- Rifones á la cebolleta.
- Lomo salsa picante.
- Frito variado.
- Merluza rebozada.
- Espárragos á la vinagreta.
- Chuletas á la navera.
- Entrecotes con champignon.
- Perdiz á la aldena.
- Pollo á la oliva.
- Bisteks á lo Rotschild.
- Lengua á la escarlata.
- Jamón en dulce.
- Postres
- Variados.

El día 22, á las siete de la mañana, el señor Obispo administrará la comunión á los acogidos en los establecimientos de beneficencia provincial.

Agradecemos á la Diputación su invitación galante.

El acto solemne de adjudicación de premios á los alumnos de las escuelas municipales de adultos, revistió importancia, por los discursos que pronunciaron los profesores señores Rosa y González.

El señor presidente puso fin al acto con algunas breves y sentidas palabras.

Entre las gentes que prestan atención á la política local se comenta que, para las elecciones municipales, estén en cordial inteligencia conservadores y fusionistas, ni más ni menos que si se tratase de defenderse contra un enemigo común, que nadie ve por ninguna parte, pues, que nosotros sepamos, ningún partido de los aquí organizados pretende disputarles el triunfo.

Es vergonzoso que las farolas de los arcos de la Plaza Mayor estén tan llenas de suciedad, que apenas sus cristales dejan paso á los rayos luminosos.

Créanos el señor Presidente de la comisión: aquellos cristales, ni los rayos Roetgen los atraviesan.

La barbería de

**GASCON Y CASADO**

que estaba situada en la calle Zamora, frente al Café Suizo

**SE HA TRASLADADO**

á la del

DR. RIESCO (ANTES TORO) NÚM. 42

donde continuarán sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad y esmero que tienen acostumbrado. 30-17

Son muchas las ventas de ganados que se estan efectuando en la presente feria, habiendo adquirido las reses un precio bastante subido, á causa sin duda de haber muerto muchas por la escasez de alimentos en el pasado invierno.

En los días 2, 9, 16, 23 y 30 del próximo mes de Mayo se venderán en pública licitación en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, los objetos comprendidos en los números de 28.704 al 30.202 de ropas y 4643 al 4930 de alhajas, si antes no fueran renovados los préstamos ó hechos efectivos sus valores.

**Dr. Díaz Redondo**

Calle del Jesús, número 22

Consulta diaria de nueve á once de las enfermedades del

estómago, hígado é intestinos

90-d-83

Según nos comunican de algunas comarcas en las que se cultiva la vid, la muestra que se presenta este año es muy poca, no obstante haber brotado las parras con mucho brío y estar muy adelantadas.

A esto obedece el que en esas comarcas se haya elevado bastante el precio del vino, alcanzando el valor de 18 reales el cántaro en algunos pueblos.

Es inmejorable el aspecto que presentan los campos de esta provincia por lo general.

Los sembrados, excepción de los de centeno, prometen una cosecha abundantísima, si no sufren algún contratiempo imprevisto que los estropee.

Los prados y montes tienen igualmente más pasto ahora que otros años á mediados de Mayo, habiendo contribuido grandemente esta circunstancia á que el ganado vacuno y lanar no haya perecido por completo.

Debido sin duda á la gran mortalidad ocurrida en ese ganado durante este invierno, hoy tiene un precio bastante elevado, especialmente el lanar.

Continúa adquiriendo cada vez mayor incremento el mercado de ganado vacuno que todos los domingos se celebra en la importante villa de Lumbrales.

En el que últimamente ha tenido lugar, se presentó ya mucho ganado cebado y completamente limpio, que era muy solicitado por bastantes compradores para abastecer los mataderos de Madrid y Barcelona, toda vez que ese ganado es la *primera carne* de 1ª que se presenta en la provincia.

Los becerros, que son los más solicitados, se pagan á precio que hace mucho tiempo no alcanzaban.

**Teatro del Liceo**

Funciones para esta noche

A las ocho y media

1º La bonita zarzuela en un acto

*Los Africanistas.*

2º La zarzuela en un acto

*Los Puritanos.*

3º La bonita zarzuela en un acto

*Campanero y Sacristán.*

Entrada general 3 reales.

**NOTICIAS VARIAS**

En el barrio de San Antonio, de París, existen un padre y un hijo, obanistas, que han tenido la calma necesaria para llegar á conseguir que un perro de su propiedad, llamado Papillón, después de cinco años de incansantes trabajos, pronuncie, clara y distintamente, «papa, mama, yó te quiero, papa Bertrán, uno, dos, tres, cuatro», y algunas otras palabras.

Para conseguirlo, el hijo del propietario coge al animal del hocico y regula hábilmente con la mano la respiración del animal.

En Villamarín (Orense), un hijo que odiaba á su padre, por cuestión de intereses, se abalanzó á él y con un hacha le hirió gravemente, no consiguiendo darle muerte porque la madre se interpuso con un valor extraordinario.

Los vecinos pidieron auxilio á la guardia civil, la cual se presentó inmediatamente, llamando á la puerta del edificio donde se estaba desarrollando el tremendo drama. El criminal, manchado con la sangre de su padre, agredió á los vecinos y á los guardias, haciéndose fuerte en la casa.

Los guardias tuvieron que asaltar ésta, y después de una refriega sangrienta, en que resultaron heridos el sargento y el teniente de la guardia civil, hubo necesidad de disparar las armas á quemarropa contra el agresor, llamado José Prado, y un tiro de revolver, disparado por el alférez de la guardia civil, derribó al suelo al criminal, gravemente herido.

En Pau acaba de celebrarse una apuesta bien extraña. Tres individuos trataban de medir sus respectivas resistencias, procurando inquirir cuál emplearía menos tiempo, si uno en hacer trescientas carambolas, otro en beberse veinte bocks de cerveza, y el tercero en comerse dos docenas de huevos duros. Venció el bebedor, que empleó en beberse la cerveza cuarenta y siete minutos, siguiéndole el carambolista, que hizo las trescientas carambolas en cincuenta y tres minutos; el comedor de huevos no pudo pasar del número de diecinueve. La apuesta consistía en pagar veinte botellas de Champagne.

Madrid tiene 14.938 edificios y 138.080 habitaciones.

Las habitaciones se clasifican en 14.358 tiendas, 1.611 cocheras, 7.777 porterías, 561 sótanos, 21.666 cuartos ó pisos bajos, 4.133 entresuelos, 4.115 primeros, 27.728 principales, 22.263 segundos, 17.708 terceros, 9.352 cuartos, 1.646 sotabancos y 5.843 guardillas.

El mayor número de casas corresponde al distrito del Hospicio, y el menor al del Centro.

Ocupan las viviendas 487.169 habitantes: 260.516 mujeres y 226.653 hombres.

La colonia extranjera cuenta 3.280 individuos, entre residentes y transeúntes.

## DOS ALMAS HERMANAS

—Ama á Dios, pelea por tu patria y acuérdate del nombre que llevas, para que el día de mañana no quede desprestigiado....

Tales eran las palabras con que el viejo Tomás despidió á su hijo Roque, próximo á ingresar en las filas del ejército.

Andrea, su madre, ¿que le decía? Nada. Una madre no piensa en la patria, ni en el deber, no piensa, no, más que en el hijo que se le marcha, en aquel pedazo de sus entrañas á quien le espera quizá la muerte en el campo de batalla.

Sonaron las cinco, era la hora de partir; Tomás le dió un abrazo fuerte, su madre sacó del bolsillo algo que puso en la mano de su Roque, luego le abrazó fuertemente junto á su corazón y por única despedida, entre lágrimas, suspiros y sollozos, le dijo:

—¡Que seas bueno, hijo mío!

Después... después el garrido muchacho desprendióse de los brazos de aquella á quien debía su ser, y emprendió su marcha por la carretera, en dirección á la capital, donde le llamaba el deber.

Era el anochecer; las campanas de la vieja torre de la iglesia del lugar llamaban á los fieles á la oración; viejos, mujeres y niños, que eran los únicos que quedaban en la aldea, se dirigían á la iglesia á rogar por los ausentes.

Roque llegó á la cúspide del monte, último lugar en que se divisaba su pueblo; se detuvo un instante, sacó del bolsillo un escapulario, que era lo que le había dado su madre, le besó con cariño, mientras dos lágrimas corrían por sus mejillas, después desapareció á la vista del pueblo, mientras que en éste continuaban tocando á la oración las campanas de la torre parroquial.

—La religión lo obliga, las reglas de nuestra santa institución lo ordenan, es preciso partir; los pobres heridos acumben en el campo de batalla, muchos de ellos por no tener una mano generosa que los socorra, que los ampare; parte,

hija mía, parte, el deber lo obliga; bendita mil veces quien en aras de esta santa religión, halla su corona triunfal en el campo de batalla.

Tales eran las palabras con que la venerable Sor Agustina despedía á la novicia Teresa, llamada por sus semejantes á socorrer á los heridos.

Teresa, joven y bella, partió para el campo de batalla en holocausto del voto sacrosanto que había hecho.

Terrible fué la batalla, horrorosa la lucha, sangriento el resultado, se batían hermanos contra hermanos, hijos de una misma madre y nacidos en el mismo suelo luchaban como hienas, para hallar por única recompensa, ó el odio de sus semejantes, ó una muerte causada por el plomo fratricida.

Había terminado la lucha por el momento; el combate había sido horrible; cientos de muertos y heridos yacían en el ensangrentado campo.

La última luz del día alumbraba con fatídicos destellos aquel suelo de destrucción y de muerte.

Se habían retirado los dos bandos enemigos, interrumpiendo aquella jornada por breves instantes, para empezarla de nuevo, con más encarnizamiento, con más saña; no parecía, no, que luchaban hijos del mismo pueblo, sino hombres de distinta raza, en que el odio de siglos anteriores se desbordaba, como las aguas de un río lo hacen á favor de las lluvias y de las corrientes.

Un pobre herido, un soldado, yacía en el suelo, cerca de un cañón que estaba abandonado; se incorporó un momento, agarróse á la cureña de la pieza, y reuniendo toda la escasa fuerza que pudo, balbuceó:

—¡Socorro! ¡Socorro!... ¡Madre mía!...

Sus brazos soltaron el cañón, su vista palideció, y nuevamente cayó en el suelo salpicándose con su sangre y con la de sus hermanos.

Un ángel le oyó; una mujer vestida con el hábito de la caridad se acercó al herido, primero le tocó con dulzura, después levantó su cabeza y la retuvo contra su seno.

—¡Agu!... ¡agu!... ¡que me ahog!—murmuraba el herido.

La mujer sacó un frasco que llevaba en uno de los bolsillos, quitó el tapón y puso en los labios del sediento la botella.

—Gracias...—fué lo único que murmuró el soldado.

En aquel momento empezaron nuevamente á sonar los cañones, el tiro de fusilería comenzó, la hermana retenía al soldado junto á su pecho mirándole con dulzura, hasta que una bala vino á interrumpir aquel coloquio, atravesando el pecho de la hermana de la Caridad.

En el mismo instante, el soldado levantó un momento sus ojos y cayó para siempre su cabeza en la falda de la mujer.

Los dos seres murieron casi juntos; y mientras el cañón sonaba con fatídico ruido, mientras la metralla y la fusilería atronaban el espacio con su lúgubre son, dos víctimas de aquella sangrienta jornada, dos almas hermanas, volaban al seno del Criador.

## PASATIEMPOS

### CHARADA

Mi querido cuatro-cuatro: La cosa se prima-cinco-seis. El dos tres ha metido la cuatro-seis en el negocio, por lo que espero se plante la h-tres-cuatro de los ajusticiados. Seis-cuatro-dos, si es posible el mal producido, pues el asunto se termina sin remedio. Mientras tanto, el dicho dos-tres está en el fondo de la prisión hecho una especie de todo, no por la ciencia, sino por imitar la humildad del santo que lleva dicho dictado.

Solución al Pasatiempo del 21 de Abril

—¡Qué seas bueno, hijo mío!

Gedeón, que sirve de criado en una casa, rompe un magnífico jarrón de Sevres.

—¡Qué desdicha!—exclama su amo!—Un jarrón tan antiguo!

—¡Ah! ¿Era viejo? ¡Qué peso se me ha quitado de encima! ¡Y yo que creía que era nuevecito!

«Para dos perdices, dos», dijo allá el del Castañar; y así lo dejó pasar gente á la buena de Dios. No lo escuchara ninguno de buen estómago hoy día, sin replicar: «Nó, García; para dos perdices... uno.»

Solución al pasatiempo del día 20 de Abril

### TESEO

Han remitido solución exacta:

El 13; mala sombra!—El rival 69.—Una chula que tié corazón de charol.—Pica-Pica.—P. Tiruliqui G.—Pesares.—Ivan el torero.—C. ¿estás enamorada del extremeño? Contesta.—G. ya no me miráis, qué disgusto.—C. resulta mucho tocar guitarra, comprimete.—Un hortera Lonja, no sacar ayer solución.—Desesperado F., no tener carta de E.—No quererte, no te importe, muchas hay.—Un charro en Pasaje bebe agua botella.—Se vá al cebique jugando al dominó.—Pica en el queso, cae en ratonera.—Parece mentira que E., te desprecie F.—Modista afueras Sancti-Spiritus haberse hecho coqueta.—D., cómo paseabas en coche salida títeres.—I., ¿dejáronte para delantera ó no montaste?—D. y J., ¿dime con quien andas...!—D. hermana y aprendiza montaron coche gorra.—R. y R. ¡vaya unas dos caídas!—Véndense pañuelos, tres perritas uno, informará M.—P. ¿váse quitando la mancha de naranja?—Baile «Gorgojo.» Sociedad Artística.—F. habla novia, no poderla ver.—F. ¿qué tal vas con A?—Dos novios muy simpáticos quiérense mucho.—F. y J.—Una que cena cabrito todas las noches.

## TELEGRAMAS

### NUMEROSOS ENCUENTROS

Madrid 21.—En el telegrama oficial enviado por el general Weyler al Gobierno, manifiesta que son muchos los encuentros últimamente librados entre nuestras tropas y los rebeldes.

### RECONOCIMIENTOS

Madrid 21.—Los encuentros detallados en el parte oficial del capitán general de la grande Antilla, han tenido lugar en los continuos y escrupulosos reconocimientos que se están llevando á cabo en casi toda la isla.

### RESULTADOS

Madrid 21.—Los resultados obtenidos en los reconocimientos y encuentros efectuados recientemente son: el haber muerto 102 insurrectos y haber hecho 5 heridos y otros tantos prisioneros.

Hánsele cogido 120 caballos y se han presentado 23.

### NUESTRAS BAJAS

Madrid 21.—En los repetidos combates librados por nuestros soldados con los rebeldes, sólo hemos tenido dos muertos y 31 heridos.

### LO QUE DICE UN PRESENTADO

Madrid 21.—Uno de los presentados en Campechuela dice que, intentando presentarse 20 rebeldes, fueron sorprendidos por un numeroso grupo de insurrectos, dando muerte á 16, ahorrándolos.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Boletín religioso

### CULTOS PARA MAÑANA

Jueves 22.—San Teodoro, obispo. Catedral.—A las nueve y cuarto misa

soleme de renovación de las Sagradas Formas.

Iglesia conventual de San Esteban.—Continúa la novena á Santa Catalina de Sena.

## LA POSITIVA

Zapatería de

## MANUEL DE LAS HERAS

En esta casa encontrará el público gran surtido en calzado de todas formas y clases inmejorables; los precios sumamente reducidos, como pueden apreciar visitando el establecimiento. También se hace calzado á la medida.

Calle de Quintana, número 2

Subida de la Lonja á San Martín 30—15

SE VENDE la casa número 29 de la calle de Abajo. Informarán Ramos del Manzano número 1. 15—11

## HERPETISMO

En todas sus manifestaciones internas y externas, se cura con el jarabe sulfo-fénico de Dios. Es un poderoso depurativo que pueden usarle, en la seguridad que obtendrán mejores resultados que con las aguas sulfurosas. De venta en las principales farmacias y droguerías; depósitos droguerías de Fuentes y Pinto, Salamanca, y su autor, en Peñaranda. 30—13

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, número 24. Tiene panera, cuadras, corral y pozo. Informarán, Paseo de las Carmelitas, número 1. a—64

## Disponible

Se vende una casa sita en la calle Ramos del Manzano, número 38. En la calle de Caldereros, número 2, darán su precio. 5—a—1

## Los Hijos del Trabajo

Sociedad Obrera

Habiendo quedado totalmente constituida esta Sociedad, se pone en conocimiento de este público que hasta el día 30 del corriente se hallan abiertas las listas de asociados en la farmacia del doctor don Felix Martín Vicente, Plazuela del Liceo, donde todo obrero puede enterarse del objeto de la Sociedad.

La junta directiva tiene la satisfacción de hacerlo así saber, para que sin necesidad de pagar cuota de ingreso, puedan hacerlo aquellos que les interese, antes del día 1º de Mayo. 10—1

## Disponible

## GACETA de la BOLSA

Revista financiera semanal

Información bursátil diaria.

Guía práctica de los capitalistas.

Oficinas: Tetuán, 19—MADRID

Suscripción: cinco pesetas trimestre en toda España. Pago adelantado.—Ordenes de compra y venta de valores al contado, sin otra comisión que el corretaje del Agente de Cambio, ó sea una peseta por cada mil.—Consultas gratuitas para los suscriptores sobre valores y operaciones de Bolsa.

Salamanca.—Imp. de Núñez

LA FUNERARIA

DE

MANUEL RODRIGUEZ

28, CORRILLO 28,

Coches de lujo, 1ª, 2ª y 3ª, lo mismo para los adultos que para párvulos. Elegantes Andas imperiales. Verdadera economía y moralidad. Preciosas coronas de todas clases y precios. Féretros-arcas de hierro galvanizado desde 50 á 1500 pesetas.

Unico depósito en esta provincia de la casa THE-FUNERAL, Alcalá 60, Madrid



Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias, presentando las tarifas con el coste total del precio de los funerales de lujo, de 1ª, 2ª, 3ª y 4ª; y como lo que hace falta en estos casos, es evitar abusos que suelen cometerse aprovechando el dolor de las familias, es por lo que, encargándolo todo á esta casa, con arreglo á las tarifas, encontrarán positivas ventajas.

SERVICIO PERMANENTE DE DIA Y NOCHE

28 \* CORRILLO \* 28

CAFE-RESTAURANT

DEL

SUIZO

Es el establecimiento más antiguo de este género en Salamanca.

Elegantes y espaciosos comedores; uno de ellos capaz para cien cubiertos, magníficamente decorado, apropiado para banquetes y bodas, con entrada por el café é independiente, por la calle del Doctor Piñuela.

Cubiertos desde DOS PESETAS en adelante y á la carta.

Esmero, bondad y distinción en todos los servicios.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIA

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste y ditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la

feidez que la carie en una efímera. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca en la de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 2 y 3.

DOS PESETAS BOTE

180-a-57



HE MANDADO POR AIBAF

CO ME RESTA SUFRIR

DISPONIBLE

Disponibile

Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, ana de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardineras, sillas para despacho y comedor, sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, arcas, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cunas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse

Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

Disponibile

Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chiueros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y en tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

No confundirse. Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

¡Socorro...o...o...o...!

¿Qué quieres, Amparo?

—Arréglate y vamos cuanto antes á la Plazuela de Santa Eulalia, donde se ha trasladado la verdadera, antigua y acreditada almoneda de muebles usados que estaba en la calle del Azafrañal, para equiparnos de los muebles necesarios para poner nuestra casa; ya sabes muy bien, es donde se compra con más economía y se encuentra cuanto se puede desear; tienen pianos verticales, espejos, cómodas, sillerías, mesas para escritorio, armarios de todas las clases, hasta una pareja de pavos reales que comen y beben, é infinidad de artículos que no acabaría de explicarte en una hora. No te olvides bajar los floreros de cristal, pues sabes componen esa clase de roturas.

(Se compran muebles á domicilio, con previo aviso.)

Disponibile

LA FABRICA DE CHOCOLATES

que en la calle de San Pablo tenía establecida la viuda de Alejandro Sánchez Crespo, la ha tomado en traspaso su sobrino José García Sánchez, quien ha introducido en ella grandes reformas en los procedimientos para la fabricación, lo que unido á la calidad superior de las materias con las que se elabora el chocolate en dicha fábrica, la ponen á la altura de las mejores de Salamanca y en disposición de competir en baratura y buena calidad del artículo con las mejores de España. A la numerosa clientela que durante tanto tiempo ha venido favoreciendo esa fábrica, le ofrece hoy su nuevo dueño los inmejorables chocolates que en lo sucesivo se elaborarán, en la seguridad de que no han de encontrar motivo para quejarse, pues en ninguna otra fábrica han de encontrar chocolates tan buenos y tan baratos, tanto, que desde cinco á diez reales libra, en que se expendían las diversas clases que allí se elaboran, no ha de haber quien pueda hacer competencia. Se hacen trabajos de encargo y se sirve á domicilio.

No confundirse.—San Pablo, 19

DISPONIBLE